

# Recherches sociographiques



## Revue des revues

Volume 1, Number 2, 1960

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/055029ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/055029ar>

[See table of contents](#)

---

### Publisher(s)

Département de sociologie, Faculté des sciences sociales, Université Laval

### ISSN

0034-1282 (print)

1705-6225 (digital)

[Explore this journal](#)

---

### Cite this document

(1960). Revue des revues. *Recherches sociographiques*, 1(2), 243–251.

<https://doi.org/10.7202/055029ar>

## REVUE des REVUES \*

Sous cette rubrique, on trouvera, deux fois par année, un inventaire des articles parus dans des revues canadiennes ou étrangères et comportant — sous un aspect quelconque — un intérêt pour une sociographie du Canada français. La classification utilisée ici nous a paru commode; elle pourra être modifiée ultérieurement.

### HISTOIRE SOCIALE ET ECONOMIQUE

Guy FREGAULT, "La Compagnie de la Colonie", Revue de l'Université d'Ottawa, 30, 1 et 2, janvier-mars et avril-juin 1960, 5-30, 127-150.

L'organisation de la traite (1674-1700). Fondation de la Compagnie. Difficultés financières (1700-1704). L'arrêt de 1707 contre la contrebande. Les suites de la crise. "La formation de la compagnie coloniale n'est pas à l'origine de la commotion profonde qu'éprouve le commerce des fourrures; tout au plus en a-t-elle hâté les manifestations en raison d'une pénurie de capitaux qui empêche les associés d'absorber des pertes immédiates et tout de suite considérables" (149).

Claude GALARNEAU, "La mentalité paysanne en France sous l'ancien régime (XVI<sup>e</sup>-XVIII<sup>e</sup> siècles)", Revue d'histoire de l'Amérique française, XIV, 1, juin 1960, 16-25.

Bref rappel des caractéristiques immémoriales de la vie paysanne avant le XVI<sup>e</sup> siècle. Insécurité matérielle et insécurité sociale. La peur des loups, des sorciers. Modes de récréation. Foi chrétienne et fidélité monarchique.

GAUCHER, DELAFOSSE et DEBIEN, "Les engagés pour le Canada au XVIII<sup>e</sup> siècle", Revue d'histoire de l'Amérique française, XIII, 2, 3, 4: 247-262, 402-421, 550-561; XIV, 1: 87-109 (à suivre).

Très belle compilation à partir des minutiers rochelais et de recherches complémentaires dans les papiers de l'île Saint-Jean conservés aux Archives de la France d'Outre-Mer. Fait utilement suite à des recherches semblables pour le XVIII<sup>e</sup> siècle publiées antérieurement dans la même revue.

---

\* Par : Guy Coulombe, Léon Dion, Fernand Dumont, Albert Faucher, Gérald Fortin, Marc Laplante, Yves Martin, Suzanne McLaren, Gilles Paquet et M. -Adélard Tremblay, avec la bienveillante collaboration de M. Jean-Charles Bonenfant, bibliothécaire de la Législature de Québec.

Paul-André LECLERC, "Le mariage sous le régime français", Revue d'histoire de l'Amérique française, XIII, 2, 3, 4: 230-247, 374-402, 525-544; XIV, 1: 34-61 (à suivre).

Etude du rituel de Mgr de Saint-Vallier avec des exemples tirés des registres et des ordonnances. Célébration religieuse et célébration populaire. Etude de quelques cas spéciaux.

Robert-Lionel SEGUIN, "La Canadienne, aux XVIIe et XVIIIe siècles", Revue d'histoire de l'Amérique française, XIII, 4, mars 1960, 476-492.

L'auteur a glané dans les documents des éléments d'un portrait physique et moral.

Michel BRUNET, "Les Canadiens et la France révolutionnaire", Revue d'histoire de l'Amérique française, XIII, 4, mars 1960, 467-475.

L'auteur souligne les différences profondes entre l'attitude des classes dirigeantes et celle du peuple envers la Révolution. Il commente brièvement un document : la "Lettre des Canadiens au Consul de la République Française à New-York".

Bernardine BUJILA, "Michel Bibaud's Encyclopédie Canadienne", Culture, XXI, 2, juin 1960, 117-132.

Revue des principaux thèmes de l'Encyclopédie canadienne de Bibaud. L'auteur insiste en particulier sur ce qui semblait être l'objectif de Bibaud : l'élargissement de la connaissance populaire et la communication de son enthousiasme pour l'étude et le savoir. Elle observe que cet aspect des travaux de Bibaud a été plutôt négligé jusqu'à présent.

Dominique BEAUDIN, "L'agriculturisme, margarine de l'histoire", L'Action nationale, XLIX, 7, mars 1960, 506-530.

Selon l'auteur, la reconstruction historique qu'a faite l'historien Michel Brunet de l'idéologie des élites canadiennes-françaises à l'égard du mode de vie rural, par opposition au mode de vie urbain et industriel, est tissée de préjugés. Bien plus, elle va à l'encontre de l'attachement au sol, détruit le culte des ancêtres, coupe les racines de notre patriotisme et de notre "raison de vivre".

Chanoine Lionel GROULX, "Ma conception de l'histoire", L'Action nationale, XLIX, 8, avril 1960, 603-618.

Rappels autobiographiques. L'objectivité en histoire. Le style de l'historien. L'auteur rejoint de très près les conceptions de Febvre et de Marrou.

## DEVELOPPEMENT ECONOMIQUE

Hugh G. J. AITKEN, "On the present state of economic history", Canadian Journal of Economics and Political Science, 26, 1, February 1960, 87-95.

Constatant que le fossé qui s'est creusé entre l'histoire économique et la théorie économique depuis les années 1920 a rejeté l'histoire économique plutôt vers les rivages de l'histoire que vers ceux de l'économie, Aitken y voit une solution de facilité. L'histoire économique doit retrouver son épine dorsale, la théorie économique, et l'occasion est bonne dans cette vogue de l'économie du développement où la théorie se doit d'utiliser la longue période de l'histoire. Mais pour réussir ce rapprochement, il faut que l'histoire économique quitte la description pour l'analyse, ne se refuse pas à créer de nouveaux concepts et à élaborer des généralisations empiriques de moyenne période. L'exemple canadien, avec le "staple approach" de Innis, illustre les possibilités de l'histoire économique.

Norman W. TAYLOR, "French Canadians as Industrial Entrepreneurs", The Journal of Political Economy, LXVIII, 1, February 1960, 37-52.

Dans une société composée de divers groupes ethniques, il existe généralement un rapport entre ces groupes et la division du travail. L'auteur essaie de le démontrer, pour le Québec, quantitativement à partir de certaines statistiques officielles et, qualitativement, à partir des réponses à un questionnaire que lui ont fournies cinquante-deux hommes d'affaires canadiens-français. Son questionnaire semble s'inspirer d'une certaine typologie dérivée de l'histoire. Il conclut que l'"entrepreneur" canadien-français n'appartient pas à l'univers économique du groupe prédominant en Amérique du Nord. L'article de N. W. Taylor se présente comme compendium d'une thèse présentée à l'Université Yale en 1957.

Conrad LANGLOIS, "Cultural reasons given for the French Canadian lag in economic progress", Culture, XXI, 2, juin 1960, 152-170.

Les principales raisons non-économiques apportées par les Canadiens français ou par les étrangers de culture française pour justifier le retard du Québec par rapport à l'expansion économique. Les motifs invoqués sont regroupés sous les titres suivants : historiques, politiques, éducationnels, psychologiques, sociologiques, géographiques, religieux, intellectuels et démographiques. Cette classification s'inspire des principales études déjà élaborées sur ce sujet.

Philippe GARIGUE, "La recherche et le progrès économique des Canadiens français", L'Actualité économique, XXXV, 4, janvier-mars 1960, 557-565.

Après avoir analysé les raisons de la faiblesse économique des Canadiens français, l'auteur suggère une explication basée sur le manque de chefs d'entreprises du type "innovateurs". Et comme l'innovation est une résultante de la recherche scientifique, il voit là, pour les Canadiens français, la voie vers le progrès économique.

Bernard BONIN, "Répartition régionale des investissements depuis la guerre", L'Actualité économique, XXXV, 4, janvier-mars 1960, 566-595.

Examen de la répartition provinciale des investissements en vue de discerner les perspectives de développement que révèle la structure économique de chaque province. L'auteur constate à cet égard un déplacement vers l'ouest du centre industriel canadien. Appliquant le schéma de développement de Colin Clark, il montre que le secteur tertiaire s'est développé, au Canada, avant que le secondaire n'eut atteint son plein développement.

A.O. DUFRESNE, "L'apport des mines dans l'économie du Québec", Canadian Geographical Journal, LX, 6, June 1960, 190-204.

L'importante production minière du Québec (valeur de \$464 millions en 1956) suppose de nombreux problèmes d'exploitation. Un immense effort a été fourni sur le plan des transports (aéroports, chemins de fer, routes) et sur le plan de l'utilisation des sources d'énergie électrique. Cette activité a fait surgir de nombreuses villes minières modernes.

H. M. PAINT, "Iron Ore and the North Shore", The Canadian Banker, 67, 1, Spring 1960, 71-83.

Brève description du développement de la Côte Nord. Répertoire des entreprises de la région.

Grenville PULLEN, "Some Problems of Development in the Canadian North", Planning Outlook (Durham, Royaume-Uni), V, 1, 1959, 41-55.

Après avoir rappelé brièvement les caractéristiques des populations esquimaudes du Nord canadien, l'auteur expose les principaux problèmes relatifs à l'aménagement de ces régions. Ces problèmes, selon lui, sont liés à la distance et aux difficultés d'accès à ces territoires, à la nature du sol, aux risques d'incendies, au climat et aux traits particuliers qui doivent être donnés à l'habitat.

#### ECOLOGIE ET AMENAGEMENT DU TERRITOIRE

Jean MEHLING, "Régions économiques : les Cantons de l'Est", Commerce, 62, 2, février 1960, 65-96.

Définition de l'aire économique des Cantons de l'Est; celle-ci ne coïncide pas avec la délimitation qu'en font les géographes. Géographie, géologie et climat de la région; population et développement économique. Etude particulière des domaines suivants : agriculture, forêts, mines, industrie, commerce, à partir des indices de production publiés dans l'Annuaire statistique de la province de Québec, 1958.

Pierre-Yves PEPIN, "La symbiose progressive des régions Gaspésie-Rive Sud et Côte Nord", L'Actualité économique, XXXV, 4, janvier-mars 1960, 626-658.

Historique et bilan d'une région économique de mieux en mieux caractérisée dans le Bas Saint-Laurent. Statistiques précises sur les relations de plus en plus marquées au plan de la population, des communications et des activités de mise en valeur, à l'intérieur de ce territoire. L'auteur n'entrevoit le développement du Bas Saint-Laurent que dans une optique globale.

Gérard GARDNER, "Quelques aspects de la mise en valeur du Grand Nord. VI - Caractéristiques de la mise en exploitation du Nouveau-Québec", L'Actualité économique, XXXV, 4, janvier-mars 1960, 596-617.

L'auteur relate succinctement l'histoire de l'extraction du minerai de fer de la fosse du Labrador, en insistant sur la structure financière. Puis il cherche à discerner les principales possibilités de développement à partir de ce pôle.

W. J. W. McNAUGHTON, "Bersimis : La mise en valeur d'une rivière", Canadian Geographical Journal, LX, 4, avril 1960, 114-136.

Historique de la construction du barrage de Bersimis et de l'aménagement des milieux urbains de la région. Description détaillée des caractéristiques techniques de Bersimis I et de Bersimis II.

N. L. NICHOLSON, "The Northwest Territories : Geographical Aspects", Canadian Geographical Journal, LX, 1, January 1960, 2-28.

Les territoires du Nord-Ouest comprennent plus du tiers de la superficie totale du Canada et ne sont peuplés que de 20,000 habitants. Un coup d'oeil sur la géographie de ces territoires aide à comprendre cette situation : l'auteur passe en revue le climat, la flore, la faune, les habitants (Eskimos et Indiens), les types d'habitations et les ressources naturelles.

Jean CIMON, "L'explosion urbaine au Canada français", Relations, XX, 236, août 1960, 205-207.

S'appuyant sur le mémoire présenté à la Commission royale d'enquête sur les perspectives économiques du Canada par l'Union des Municipalités de la province de Québec (Perspectives du développement municipal dans la province de Québec, 1956-1981), l'auteur dresse d'abord un tableau de l'évolution urbaine au cours des prochaines vingt années, puis il insiste sur la nécessité pour les Canadiens français de s'adapter de façon réaliste et efficace — en particulier par le recours à l'urbanisme — à leur nouveau mode de vie.

"Ottawa: The National Capital Plan", The Canadian Architect, 5, 5, May 1960, 52-76.

Commentaires, par divers auteurs, sur le plan directeur préparé pour la région de la capitale nationale (Ottawa - Hull) par l'urbaniste Jacques Gréber. Compte rendu des réalisations accomplies depuis la mise en application des recommandations de Gréber. Graphiques et photographies.

Benoit J. BEGIN, avec la collaboration de Georges ROBERT (un texte adapté par Jacques VARRY), "Shawinigan-Sud, une municipalité de banlieue qui a son plan directeur mais qui n'a pas le statut légal pour l'appliquer", Architecture, 15, 168, avril 1960, 121-125.

Exposé schématique des principaux éléments du "dossier urbain" et des grands traits du plan directeur préparé pour la localité de Shawinigan-Sud, "ville résidentielle jouant le rôle de vaste dortoir pour la population ouvrière et commerçante excédentaire de Shawinigan". Du point de vue juridique, cette agglomération incontestablement urbaine ne possède encore que le statut d'une municipalité rurale.

#### TRAVAIL ET MILIEU OUVRIER

"Le chômage saisonnier au Canada, 1", La Gazette du Travail, LX, 5, 31 mai 1960, 461-474.

Premier d'une série de trois articles. Description des variations saisonnières de l'emploi et du chômage dans les différentes industries et dans les cinq grandes régions économiques du Canada. Dans un article subséquent, on traitera des caractéristiques des chômeurs saisonniers.

Sylvia W. OSTRY, "Inter-Establishment Dispersion of Occupational Wage Rates, Ontario and Quebec, 1957", Canadian Journal of Economics and Political Science, 26, 2, May 1960, 277-289.

L'auteur compare les salaires horaires des manoeuvres dans 1250 entreprises du Québec et de l'Ontario. Elle essaie ensuite d'expliquer les différences observées entre les entreprises des deux provinces. Les principaux facteurs d'explication évoqués sont la population de la localité où est située l'entreprise, la dimension de l'entreprise, le degré d'organisation syndicale chez les ouvriers d'un secteur donné et le type d'industrie. Aucune explication définitive n'est trouvée, mais des questions importantes sont suggérées pour une analyse plus poussée.

Gérard DION, "Confessionnalité syndicale et régime juridique du travail dans le Québec", Relations industrielles, 15, 2, avril 1960, 162-180.

"Avec les développements de la législation, le syndicalisme a perdu son caractère d'institution strictement privée et volontaire. Il a acquis un caractère semi-public. Dans quelle mesure la confessionnalité syndicale peut-elle être compatible avec un tel régime juridique? Les tribunaux n'ont pas encore eu à se prononcer sur ce point. L'auteur analyse ici les différentes mesures législatives et les pratiques syndicales qui peuvent affecter la confessionnalité; il donne également une opinion doctrinale sur cette question".

F. R. SCOTT, "Federal Jurisdiction over Labour Relations, a New Look", The McGill Law Journal, 6, 3, 1960, 153-168.

Analyse de la répartition entre le gouvernement fédéral et les provinces des pouvoirs législatifs dans le domaine des lois ouvrières. L'auteur décrit l'évolution de la législation fédérale et veut établir que le décalage entre les lois ouvrières fédérales et les faits va en s'accroissant plutôt qu'en diminuant.

Léonard FOURNIER, "De la grève, au Québec", L'Actualité économique, XXXV, 4, janvier-mars 1960, 618-626.

L'auteur suggère, à titre d'hypothèse, que les taux de propension à la grève, dans la province de Québec, sont relativement semblables à ceux observés dans d'autres sociétés. Cependant, l'aspect idéologique de certaines grèves serait ici plus prononcé qu'ailleurs.

#### AGRICULTURE ET MILIEU RURAL

Maurice CAREL, "La gestion des fermes : un exemple d'étude de groupe", Agriculture, XVII, 1, janvier-février 1960, 22-28.

Exposé d'une étude sur la gestion des fermes entreprise, dans six paroisses du comté de Dorchester à l'aide d'un questionnaire et d'un échantillon, par le Service de l'économie rurale du Ministère de l'Agriculture de la province de Québec.

#### STRUCTURES ET COMPORTEMENTS POLITIQUES

Howard A. SCARRON, "Federal-Provincial Voting Patterns in Canada", Canadian Journal of Economics and Political Science, 26, 2, May 1960, 289-299.

L'auteur ré-examine la généralisation selon laquelle l'électorat canadien tend à porter au pouvoir au plan provincial les partis qui sont par ailleurs dans l'opposition au plan fédéral. Il cherche aussi à comparer le comportement des électeurs dans d'autres pays fédératifs, notamment aux Etats-Unis.

Canadian Public Administration, III, 1, March 1960, 1-92 (numéro spécial sur l'administration municipale).

Hugh WHALEN, "Democracy and Local Government"; Eric HARDY, "Provincial-Municipal Financial Relations"; John F. GRAHAM, "Fiscal Equity Principle in Provincial-Municipal Relations"; Fred R. McKINNON, "Local Government and Welfare"; Donald C. ROWAT, "Do We Need the Manager Plan?"; K. G. CRAWFORD, "Urban Growth and Boundary Readjustments"; J. B. MILNER, "Town and Regional Planning in transition"; August A. DeBARD, Jr., "Council-Manager Government in Halifax"; George S. MOONEY, "The Canadian Federation of Mayors and Municipalities".

#### EDUCATION

"Some Aspects of the Structure of Public Education in Canada", Canadian Education, 15, 3, June 1960, 3-29.

Rapport préparé par la "Canadian Education Association" sur les différents systèmes d'éducation

dans les dix provinces canadiennes. Les auteurs établissent d'abord un schéma typique d'organisation de l'enseignement, pour ensuite dégager ce qui, dans chacun des systèmes provinciaux, diffère de ce schéma global. En ce qui concerne l'administration scolaire et les types d'écoles dans chacune des dix provinces, les auteurs affirment en conclusion que bien qu'il n'y ait pas de ministère fédéral de l'éducation, il existe en ce domaine de nombreux organismes de coordination à l'échelle nationale.

Willard BREHAUT, "Education Research in Canada: 1956-1958", Canadian Education, 15, 3, June 1960, 37-41.

Brève revue des thèses sur l'éducation présentées dans les universités canadiennes, françaises et anglaises, durant les années 1956-58; le plus grand nombre de ces thèses ont été présentées dans les universités de Toronto, d'Ottawa et du Manitoba.

#### ETHNOGRAPHIE ET FOLKLORE

E. E. RICH, "Trade Habits and Economic Motivation among the Indians of North America", Canadian Journal of Economics and Political Science, 26, 1, February 1960, 35-53.

Commerce des peaux de fourrure chez les Indiens de l'Amérique du Nord au 18e siècle et au début du 19e. Concurrence entre les tribus pour le monopole de la vente des peaux de fourrure. Une attention particulière est accordée au rôle de la Compagnie de la Baie d'Hudson. Ce commerce n'a jamais atteint son plein développement. L'auteur mentionne, entre autres, quatre facteurs d'explication : a) une connaissance limitée, de la part des commerçants, des habitudes de consommation et de la structure des échanges commerciaux chez les indigènes; b) la hausse dans le prix payé par unité ne stimule pas la chasse et, partant, n'accroît pas la production des peaux; c) une conception tribale de la propriété différente de celle des Européens; d) l'indigène est orienté par la tradition, il est plutôt stable quant à ses habitudes de consommation et résiste aux innovations qui menacent de changer ces habitudes. Par voie de conséquence, la demande pour les produits européens, y compris les boissons alcooliques, demeure pratiquement la même d'une année à l'autre.

Jorgen MELDGAARD, "Origin and Evolution of Eskimo Cultures in the Eastern Arctic", Canadian Geographical Journal, LX, 2, February 1960, 64-75.

D'après l'auteur, l'adaptation à la mer marquerait l'origine de la culture esquimaude. Cependant, les recherches archéologiques entreprises ne peuvent nous permettre de parler d'une source unique de cette culture. L'origine et l'évolution des cultures esquimaudes semblent hétérogènes selon les régions géographiques, comme l'auteur tente de le montrer par une étude spécifique de différentes sous-cultures esquimaudes à travers leurs oeuvres d'art.

F. W. PEACOCK, "The Moravian Mission in Labrador", Canadian Geographical Journal, LX, 5, May 1960, 182-190.

Histoire de l'établissement des premiers missionnaires venus de Londres sur les côtes du Labrador en 1752. "The history of Labrador North has been, until comparatively recent years, the history of the Moravian Mission on the Coast..." (189).

Marius BARBEAU "Legend and history in the oldest geographical names of the St. Lawrence", Canadian Geographical Journal, LXI, 1, July 1960, 2-9.

La plupart des noms géographiques des régions qui bordent le fleuve Saint-Laurent ont une origine indienne, mais quelques-uns sont issus directement de la légende et de l'aventure. L'auteur retrace ainsi l'origine de quelques lieux : Restigouche, Shawinigan, etc., et dresse un lexique très intéressant.

#### GENERALITES

Alexander BRADY, "Social Studies, I"; J. M. S. CARELESS, "Social Studies II", University of Toronto Quarterly, XXIX, 4, July 1960, 503-528.

L'article de A. Brady est une revue rapide des publications canadiennes récentes qui semblent avoir un intérêt particulier pour ceux qui s'intéressent aux questions sociales et politiques. L'auteur commente quelques travaux historiques, biographiques, économiques et politiques en mettant en valeur les aspects de chaque étude qui apportent un éclairage nouveau quant à la compréhension des événements passés ou présents. J.M.S. Careless s'intéresse particulièrement aux principales études biographiques récentes. Il souligne la quantité et surtout la diversité de ces biographies présentant des "pionniers" dans tous les secteurs — depuis la politique jusqu'à la navigation sur le Saint-Laurent.